

天台スカウト・ニュース



No. 4

発行元：天台宗スカウト連合協議会 滋賀県大津市坂本4-6-2天台宗務庁内
ホームページアドレス：<http://www.tendai-scout.jp>

発行日：平成 22 年 5 月 10 日



理事長
寺本 亮洞

新理事長就任にあたってのご挨拶

この度、当協議会発展のために永年ご苦労頂きました前理事長（幹榮盛）に替わりまして新たに理事長に就任致しました天台第14団（東京東久留米第2団）の寺本亮洞です。どうぞよろしくお願ひ致します。

ご存じのようにボーイスカウト活動は、イギリスのベーデン・パウエル卿（以下、B・P）によって創始された青少年を中心とした教育運動（世界に通用する立派な市民づくりが目的）で、のちにガールスカウトも加わりました。天台宗としても大切な活動との認識と、宗務当局のご理解のもとで歴代の理事長は努力されたことだと思います。この活動のモットーは「そなえよつねに」で、スローガンは「日々の善行」と「一日一善」です。いまの世の中で私たちに一番欠けているのは、その「心構え」と「実践のための努力」ではないかと思います。就学以前から大学生までの多年にわたる訓練と努力により、それらのことが身についていきます。また、スカウト活動には「人のお世話にならぬように、人のお世話をするように、そして報いを求めぬように」という言葉もあります。まさに天台宗をお開きになられた「伝教大師最澄様」の云われた「己を忘れて他を利用するは慈悲の極みなり」と「一隅を照らす人になりなさい」とさとされたお言葉と同じように思えてなりません。

ちょっといい話です。今年の3月末に東京多摩東部の大型スーパーで2歳の子供が誘拐される事件がありました。翌日、市民の通報で事件は解決しましたが、通報した人はボーイスカウトの指導者で、新聞には制服姿で警視総監からの感謝状を受け取る姿が記事になりました。その指導者が出勤途中のこと、山手線の車中で2人連れ（おじいさんとお孫さんかと感じた）で子供が異常に泣くので、どうも普通ではないと感じ、とっさに子供を駅で降ろして通報し解決したことでした。まさにスカウト活動で育まれたことが応用実践された事により誘拐事件が解決したことではないかと思います。

皆様とともに宗務当局の応援をいただきながら頑張りたいと思います。

合掌



第15回日本ジャンボリーに天台宗スカウト連合協議会も参加

期 日：平成 22 年 8 月 3 日～7 日 会 場：朝霧高原

平成 22 年 8 月 3 日～7 日の 5 日間、静岡県朝霧高原を会場に第 15 回日本ジャンボリーが開催されます。

大会期間中には会場内の信仰奨励エリア内に宗教パビリオンが設置され、各教宗派がパビリオンを設置します。

天台宗スカウト連合協議会もパビリオンを設置し、参加スカウトへ天台スカウトの活動や天台宗の教え、歴史などを紹介する予定です。天台宗は浄土宗の祖・法然上人、臨済宗の祖・親鸞上人、日蓮宗の祖・日蓮上人、融通念佛宗の祖・良忍上人などを輩出しており、天台宗のパビリオンには各宗派のスカウトも来場することが予測され、参加スカウトに天台宗を PR する恰好の機会となります。

8月5日には
天台宗の宗教儀礼を厳修

また、8月5日には会場内のアリーナにおいて天台宗の宗教儀礼を開催致します。天台スカウトの信仰心を養い、天台スカウトの名のもとに団を越えた新しい友情を育んでいただきたいと存じます。



▲第 14 回日本ジャンボリーの宗教儀礼

第26期 仏教章第2教程講習会 開催

平成22年3月26日～28日の2泊3日間、比叡山延暦寺居士林において『第26期仏教章第2教程講習会』を開催。天台宗をはじめ真言宗・浄土宗・浄土真宗・曹洞宗・臨済宗の諸宗派寺院に所属する37名（うち女子6名）のスカウトたちが比叡山に集まった。

講習会は「伝教大師の伝記」、「家庭勤行」、「天台宗について・天台宗の教義」、「仏壇の莊嚴」の講義と「延暦寺諸堂巡拝」、「仏歌による勤行・仏教讃歌」の実習で構成され、いずれも天台宗スカウト連合協議会の理事が講師を担当した。「延暦寺諸堂巡拝」ではスカウトが自ら比叡山の信仰や歴史を感じられるよう、新たな試みとして班ごとのハイク形式がとられた。課題を進めていくなかで各班の親睦と結束が深められ、緊張が続くスカウトにも笑顔がみられた。

その他にも写経、氷点下の釈迦堂での早朝座禅止観、深夜出発の一日回峯行など下界とはまったく異なる体験をした。また、居士林における普段とは違う厳しい規律のもとでの食事など、時には叱咤されながらもスカウトたちが徐々に成長していく姿が伺えた。

閉講式では幹理事長より受講者全員に修了証が渡され、中野哲嗣上級班長（大津12団）より感謝のことばが述べられた。心身共に成長したスカウトたちは各自の団へ帰り、最低3ヶ月の奉仕活動を通して教えを実践した後に日本連盟より仏教章が授与される。



▲開講式 全国からスカウトが集まった



▲閉講式 スカウト自らが導師を勤めた

第26期 仏教章第2教程 写真特集



▲お経には何が書かれているのかな？



▲施餓鬼作法。施しについて考える



▲実習の1コマ。仏歌で信仰心を培う

回峯行は深夜ハイクとはまったく別ものだった。

歩きながら過去の自分を反省し、自分が今後何をすべきかを確認できた。

※感想文より一部抜粋



▲指令、比叡山について自ら学習せよ



▲暗闇にスカウトの灯が照らされる



▲夜が明けた。居士林までもう少しだ

比叡山延暦寺で仏教スカウトベンチャーフォーラムを開催

期日：平成21年8月 26日（水）～28日（金）

主会場：延暦寺 主催：仏教スカウト連絡協議会

平成21年8月26日（水）～28日（金）の3日間の日程で、仏教スカウトベンチャーフォーラム（主催：仏教スカウト連絡協議会）が比叡山延暦寺において開催され、宗派を越えたスカウト達が全国から31名参加しました。開会式では半田孝淳天台座主猊下に導師をお勤め頂き、厳肅な雰囲気の中、フォーラムが開会されました。

1日目は環境・平和・人権の基調講演があり、参加者は熱心に耳を傾けていました。

と
て
も
に
生
か
そ
う
い
の
か

基調講演の後、スカウトはディスカッションを重ね、最終日に3つのテーマから宣言文を提案し、いずれも採択されました。

また、2日目にはカヌー章・鳥類保護章・森林愛護章のプログラムが実施され、各々が比叡山と琵琶湖の自然を活かしたプログラムに励みました。

参加スカウトは宗派が異なるれども、同じ仏教スカウトとして固い絆を結び、比叡山での再会を約束して帰路につきました。

仏教スカウトベンチャーフォーラム宣言文（一部抜粋）

1. 自ら他との関係を築き、他のことを理解しようと努め、思いやりの心を持ち、善をつくします
2. 私たちは未来のこども達のために地球を掃除します
3. 私たちは互いを思いやり、互いの違いを認め合い、偏見のない世界を創り上げることを誓います

2009(平成21)年8月28日 仏教スカウトベンチャーフォーラム参加スカウト一同



▲半田猊下にご臨席頂いた



▲環境・平和・人権の講演



▲テーマ毎にディスカッション



▲3つの宣言文が採択された

第18回仏教ガールスカウト研修会・第6回仏教スカウト指導者研修会を開催

期日：平成21年10月3日（土）～4日（日） 会場：延暦寺会館 主催：仏教スカウト連絡協議会

平成21年10月3日（土）～4日（日）の2日間の日程で延暦寺会館を会場に第18回仏教ガールスカウト研修会と第6回仏教スカウト指導者研修会が開催され、仏教ガールスカウト36名、仏教スカウト指導者54名が比叡山に集まりました。

研修会1日目は延暦寺執行武覚超師、仏教スカウト連絡協議会理事石神明師の講演を頂き、夕刻には講演の内容について深く討論を行いました。2日目には全体での諸堂巡拝を実施。その後、ガールスカウトは前ガールスカウト日本連盟会長石井直子氏の講演を聴講、スカウト指導者は座禅止観を体験しました。参加者は比叡山の靈気にふれながらの研修会を有意義に過ごしました。

▲石井直子氏（前G S 日本連盟会長）の講演

天台宗務庁でボーイスカウト講習会を開催

平成21年11月1日（日）、平成22年3月7日（日）に滋賀連盟第277回、第278回ボーイスカウト講習会が天台宗務庁中会議室を会場に開催され、合わせて40名が参加しました。なお、第277回には叡山学院より学院生4名が出席し、スカウト運動について理解を深めました。

ボーイスカウト講習会は成人指導者がスカウト教育の原理と基本的な方法を、その活動を体験することにより正しく理解することを主たる目的としています。講習会では講義や野外活動が実施され、参加者はスカウト体験をすることでスカウト運動に対する理解をさらに深めました。



報告

第10回天台青年スカウトシンポジウム
～つなげたいユースの輪・友情・ユースの力は無限大・世界平和の架け橋に！～



▲メイン会場の大圓寺前で記念撮影

平成22年3月20日（土）～22日（月）の3日間、東京教区大圓寺スカウトハウスを拠点に第10回天台青年スカウトシンポジウムが開催され、全国より4名のスカウトが参加しました。21日には八王子市高尾山ハイクを企画していましたが、暴風警報発令のため東京名所散策に変更、22日には暴風により境内の美観が損なわれた大圓寺の復旧作業に参加者全員が従事しました。また、偶然にも近隣のスカウトが大圓寺を訪れていたため、仏教章第1教程や比叡山での第2教程講習会のレクチャーを行い、テーマのごとくスカウトの輪・友情を広げられる有意義なシンポジウムとなりました。なお、次回のシンポジウムは滋賀県大津市の近江舞子を会場に平成22年9月18日（土）～20日（月）の日程で開催予定です。ご期待ください。

告知

あの日、比叡山で交わした約束…
第8回 天台キンセンポリ

期日：平成23年7月22日（金）～24日（日）
会場：比叡山延暦寺・延暦寺会館

平成23年7月22日（金）～24日（日）、比叡山延暦寺を会場に平成18年以来の5年ぶりに第8回天台キャンポリー（延暦寺会館にて宿営）を開催致します。天台キャンポリーには天台宗スカウト連合協議会に加盟する団のスカウトが一堂に集まり、所属する団を超えて全国の天台スカウトと友情を深め、天台宗の総本山である延暦寺において信仰心を培える絶好の機会となります。募集人数は前回と同様に500名程度を予定しておりますが、詳細につきましては平成23年度にお知らせ致します。天台各団からの大勢のご参加を心よりお待ちしております。



▲第7回の天台キャンポリー（平成18年）

スカウト活動（教育）とは？

今から100年前にイギリスのペーテン・パウエル卿によって始められた「よき市民」を育てるための青少年教育活動のこと。今日、全世界156カ国2,500万人のスカウトがいます。その目的は、本来斥候術（スカウティング）であり、相手を偵察するには「知恵」「知識」「技術」「勇気」「觀察」「協同」などが必要で、それらを大自然の中で学ばせますが、そのとき人間の力が及ばない世界があることを知り、宗教の存在意義を知ることになります。そこで、スカウト教育では、スカウトたちに「明確な信仰をもつ」ことがすすめられています。したがってスカウト運動は、多くの社会教育団体があるなかで「宗教（信仰）」をベースにした唯一の社会教育運動であるといえます。

第27期 天台宗仏教教育第2教程講習会開催のお知らせ

平成23年3月26日(土)～3月28日(月)
於：比叡山延暦寺西塔居士林

參加資格

- 登録完了のボーイスカウト1級以上・ベンチャー・ローバースカウト
ガールスカウトはレンジャー以上
 - 次の4項のうち一つ以上をみたすもの
 - (1)天台宗の教えに篤い信仰の心をもつスカウト
 - (2)天台宗寺院が育成する団に所属するスカウト
 - (3)家の宗派が天台宗であるスカウト
 - (4)天台宗僧侶の指導を受けたスカウト
 - 第1教程修了者(ガールもこれに準ずる)

※平成23年1月下旬に天台各団宛にご案内致します。

平成21年度 天台宗スカウト連合協議会事業報告

平成21年

- 4月17日 定例理事会 於：天台宗務庁
5月 1日 会報「天台スカウトニュース」No.3 発行
11月 1日 ボーイスカウト講習会滋賀連盟第277回
於：天台宗務庁 参加者：28名

平成22年

- 1月14日 第26期仏教章第2教程準備会
於：天台宗務庁

3月 7日 ボーイスカウト講習会滋賀連盟第278回
於：天台宗務庁 参加者：12名

3月20日 第10回天台青年スカウトシンポジウム
～22日 於：東京教区大圓寺 参加者：4名

3月26日 第26期仏教章第2教程講習会
～28日 於：延暦寺居士林 参加者：37名

A decorative horizontal line consisting of a series of black diamond shapes arranged in a repeating pattern.

1 成 2

- | 平成21年 | |
|--------|-----------------------|
| 8月26日 | 基督教スカウトベンチャーフォーラム |
| ～28日 | 於：延暦寺会館 参加者：31名 |
| 10月 3日 | 第18回基督教ガールスカウト研修会・第6回 |
| ～4日 | 基督教スカウト指導者研修会 |
| | 於：延暦寺会館 参加者：90名 |

◎ホームページを開設しました! (<http://www.tendai-scout.jp>) 詳しくは 天台スカウト 検索で検索!